



1. COYUNTURA: LA PROFUNDA CRISIS EN EL SENO DE LAS FFAA SE DIRIMIA ALREDEDOR DEL PROBLEMA DE LOS DESAPARECIDOS, MIENTRAS EL GENERAL BIGNONE INTENTABA ASEGURAR LA "SALIDA DEMOCRATICA" QUE PERMITIERA RENEGOCIAR LA DEUDA EXTERNA Y LOS TRABAJADORES SEGUIAN EXPRESANDO A TRAVES DE HUELGAS Y MANIFESTACIONES SU REACCION FRENTE A LA CRISIS ECONOMICA QUE NO CESA DE AGRAVARSE.

El asesinato de Marcelo Dupont hermano del diplomático Gregorio Dupont (y no Jorge como erróneamente dijéramos en nuestro número anterior) y la aparición de 450 cadáveres en el cementerio de Grand Bourg pertenecientes a desaparecidos, mostraban una forma particularmente siniestra en que se dirimían las profundas contradicciones existentes en el seno de las FFAA. En efecto, Dupont fue una víctima atribuida al almirante Massera -en tanto las declaraciones de su hermano lo habrían involucrado en un comercio de apoyo político con la organización "Montoneros"-, mientras los cadáveres habían sido enterrados por personal del Ejército.

En esta forma, el problema de los desaparecidos y en general de la violación de los derechos humanos a partir del golpe de Estado, se transformaba en el terreno privilegiado de la lucha por el poder militar. Para los observadores, este terreno habría sido elegido por los "terceristas" para impedir una "retirada ordenada" a los pro-norteamericanos y evitar así que éstos aseguren su hegemonía en el seno de las fuerzas armadas y, en consecuencia, su control total sobre el futuro gobierno institucional.

Por su parte los pro-norteamericanos encabezados por el comandante en jefe del Ejército, general Cristino Nicolaides aprovechaban de la guerra de las Malvinas para continuar la limpieza iniciada en las FFAA, otorgando sanciones y distinciones no según los méritos bélicos sino las mayores o menores fidelidades. La detención del general Américo Daner que no aceptaría ser uno de los chivos emisarios de la derrota, mostraba la decisión de llevar adelante la depuración militar. Sobre el mismo tema de las Malvinas, las concesiones hechas en la ONU para obtener el voto favorable -incluido esta vez el de USA- a una moción de reabrir las negociaciones, apuntaba a evitar que el tema fuera a su vez aprovechado por los terceristas.

En tanto los rumores del golpe circulaban insistentemente -incluso el propio presidente Bignone reiteró el 5 de noviembre que "existen grupos que intentan desestabilizar el gobierno"-, la misión del FMI daba por concluida su estadía en Buenos Aires con la firma de un acuerdo previo para conceder el préstamo "stand-by" pedido. Sin embargo, no escapaba a los observadores que el apoyo del organismo internacional para la refinanciación de la deuda, estaría condicionado a la consolidación de la "salida democrática". En la misma dirección se pronunció el presidente venezolano Herrera Campins -cuya identidad de miras con la administración Reagan es conocida-, al supeditar su viaje a Buenos Aires a la existencia de una situación en la que "se vislumbra una salida política".

Mientras la Junta de Comandantes determinaba la fecha concreta de las elecciones para que pudiera ser anunciada por el presidente Bignone en caso de agravamiento de la crisis interna militar y éste llegaba a la clausura de tres semanarios -"Línea", "Quorum" y "La Semana"- para evitar su exteriorización, la crisis económica continuaba profundizándose gracias al aumento descontrolado de la inflación que deterioraba aún más los salarios e incrementaba la desocupación. Estos problemas eran la fuente inmediata de huelgas y manifestaciones que se sucedían casi cotidianamente.

~~~~~



2. USA Y URSS: EL ARTE DE TIRAR LAS CUERDAS.

En octubre el secretario de comercio Fraguío, concluyó su gira por los países de la órbita soviética y la propia URSS para aumentar el ya importante comercio existente, mientras el canciller argentino visitaba USA a la búsqueda de la renegociación de la deuda.

En ambos casos los resultados podían considerarse modestos. Fraguío en una conferencia de prensa en Moscú hablaba de sólo 3.000 millones de dólares para las compras soviéticas previstas en 1982, mientras antes de su partida la cifra manejada era de 4.500 millones. Por su parte el canciller Aguirre Lanari encontraba un obstáculo permanente a sus gestiones: la exigencia de la consolidación de la vía democrática. En síntesis, Washington y Moscú sostenían que los problemas debían resolverse en Buenos Aires.

En efecto, en el caso de los soviéticos, según los observadores, éstos utilizarían su carácter de socio mayor en el comercio internacional argentino para ejercer todas las presiones posibles destinadas a impedir el reestablecimiento pleno de la influencia norteamericana. Estas presiones globales se conjugarían con su intento de profundizar la crisis interna de las FFAA utilizando el problema de las desapariciones -problema ya utilizado para aumentar su influencia en la Argentina evitando su condena en la Comisión de Derechos Humanos de la ONU-, e igualmente el problema de las Malvinas recordando su solidaridad en el conflicto y el apoyo de USA a los ingleses. Una declaración del canciller cubano Raul Roa en la ONU el 5 de noviembre insistía particularmente sobre este punto, desconociendo al mismo tiempo a los pobladores todo derecho a participar en la solución pacífica del conflicto.

Estas divisiones en las FFAA serían igualmente un tiro por elevación para impedir que la vía electoral sea determinada en su evolución y resultados por la línea favorable al reestablecimiento total de la influencia de Washington. Otro de los niveles sobre el que operarían los soviéticos sería el problema nuclear, frente a la no aceptación argentina de las cláusulas restrictivas establecidas por las potencias occidentales que transforman a la URSS en su socio necesario -recordar al respecto el convenio firmado en abril de este año-. Justamente, el 1º de noviembre el vicealmirante Castro Madero reivindicaba el derecho de la Argentina de llegar a ser una potencia nuclear.

En cuanto a los norteamericanos, éstos apuntaban a cerrar las heridas aún abiertas dejadas por el conflicto de las Malvinas, votando en la ONU junto a la Argentina y contra Inglaterra una resolución para reanudar las negociaciones, resolución que, por otra parte, ellos mismos habían hecho modificar en forma muy restrictiva para las pretensiones argentinas. Pero, para Washington, la pieza esencial del problema es la "salida democrática" que permita el repliegue ordenado de las FFAA favoreciendo los arreglos de cuentas en su seno y eliminando así los elementos "terceristas" sospechosos de buscar una "salida independiente" que en realidad se alinearía en el plano internacional sobre las posiciones soviéticas.

Así, esa "vía democrática", cuyas limitaciones serían impuestas por unas fuerzas armadas nuevamente unificadas, sería la condición para que los organismos internacionales y los bancos norteamericanos abran las puertas a la negociación de la asfixiante deuda externa.

~~~~~



3. ECONOMIA: LA INCERTIDUMBRE SOBRE LA REFINANCIACION DE LA DEUDA EXTERNA Y LAS DUDAS DE LA BANCA MUNDIAL SOBRE EL FUTURO POLITICO ARGENTINO SON LOS UNICOS RESULTADOS DEL GOBIERNO MILITAR EN OCTUBRE.

La firma de la carta de intención con el FMI para el préstamo "stand-by" no tranquilizó a los medios económicos argentinos, sino, por el contrario, profundizó su inquietud, ya que, si bien un primer paso fue dado con su firma, se inician ahora los largos meses de espera de la resolución final del Consejo de Dirección del FMI. Esa intranquilidad de los sectores económicos argentinos se debe a que el Ministro de Economía no pudo tomar el compromiso que el gobierno militar podrá implementar los requisitos exigidos por el alto organismo para sanear la economía. Por otra parte, los mismos medios económicos se preguntan cuanto tiempo más los acreedores extranjeros de las empresas argentinas -a los cuales no se les pago desde la guerra de las Malvinas-, podrán seguir esperando sin suspender el envío de insumos a un país cuya economía agoniza.

Los observadores económicos señalan respecto al préstamo, que de lograrse -su monto oscilaría entre 1.500 y 1.750 millones de dólares-, sólo permitiría el pago de las deudas privadas inmediatas y, millones más, millones menos, los intereses ya vencidos de la deuda actual. De esta forma, no podría aplicarse ni en todo ni en parte a la "reactivación" prometida por la administración Bignone y su plazo de reembolso -quince meses- haría que el próximo gobierno constitucional, en caso de concretarse la salida electoral, se encontrara con una economía paralizada y con una importante masa de vencimientos inmediatos.

Esta situación ha llevado a algunos sectores a plantear que lo más importante es "preocuparse cómo comen los que están adentro del país que ver como le podemos pagar a los que están afuera". Esta posición correspondería con los planteos de los llamados "terceristas" ya indicados. Las incertidumbres que dejan abiertas estas posiciones, la falta de seguridad de la "salida democrática" y las dudas sobre el cumplimiento de los compromisos futuros, han llevado a la banca privada internacional que pensaba tomar en sus manos el refinanciamiento global de la deuda, a postergar sine die el tratamiento del problema. A pesar de estos antecedentes poco estimulantes, a comienzos de noviembre el presidente del Banco Central argentino iniciaba una nueva ronda de gestiones en EEUU para conseguir garantías que faciliten los préstamos.

Mientras tanto el aumento del costo de la vida continuaba su aumento incontenible. El aumento producido en setiembre, 17,1%, llevaba el total para los nueve primeros meses de 1982 a 123,2%, mientras que las estimaciones más generosas para octubre eran del 13%. Este porcentaje correspondía justamente a los aumentos producidos en los combustibles 13,6% y en los servicios públicos: 12,6%. Para paliar esta situación, los jubilados obtenían un aumento del 17,5% tal como los trabajadores habían recibido en setiembre. En cambio, según lo anunció el ministro Webbe, el aumento del personal militar a partir del 1° de octubre fue del 75,6%, incluyéndose ahí el 17,5% otorgado a los otros sectores. Lo que no aclaró al ministro fueron las razones por las cuales a los militares les cuesta más vivir que a los civiles. Los observadores señalaban que para que la administración Bignone cumpla su promesa de aumentar el salario real de 5% en 1983, los salarios medios deberían incrementarse en un 168% por lo menos.



~~~~~

4. IGLESIA: ADVERTENCIAS

El 18 de octubre se reunió la asamblea plenaria de la Conferencia Episcopal Argentina que concluyó el 26 con un documento público denominado "Los principios de orientación cívica para los cristianos". Esta reunión había sido precedida por la declaración hecha por el arzobispo de Santa Fe, monseñor Zazpe que se refería al asesinato de Marcelo Dupont como "un eslabón más de una historia que tiene un frondoso pasado, pero que también puede tener un temible futuro". Igualmente, las "Madres de la Plaza de Mayo" habían llamado la atención de los obispos sobre su largo silencio respecto a las violaciones de los derechos humanos a la época cuando éstas se producían con mayor intensidad.

Es así como el problema de la violencia signó en gran medida el encuentro. En el documento citado advertían justamente que "el asesinato, la tortura física y moral, las desapariciones... son manifestaciones del desprecio por la vida y por el ser humano". Pero la Conferencia se preocupó igualmente del regreso a la vía democrática: "Nuestra patria tiene necesidad de una presencia cívica definida... de reforzar el proceso de institucionalización democrática". Después de expresar las proporciones dramáticas de la crisis socio-económica, los obispos indicaron que la política debía pensar primero en satisfacer "las necesidades sociales más urgentes y ayudar a los grupos sociales marginados", para que todas las familias "puedan tener un nivel de vida adecuado en el marco de una justa distribución de bienes".

"El bien común -precisaron los obispos- es incompatible con la persistencia de la estructura injusta, de los índices típicos del subdesarrollo y con la marginación y el colonialismo interno". El documento concluye con una severa advertencia que los observadores consideraban destinada al actual poder militar: "Los ciudadanos deben denunciar toda forma de corrupción y no caer en ningún tipo de venalidad, de abuso de poder o de autoridad. El poder es un servicio que debe rendirse al pueblo y exige modestia y una constante autocrítica de parte de quienes lo ejercen!"



5. INCERTIDUMBRES

Los vaivenes del poder y la ausencia total de participación en las decisiones, afectan evidentemente al ciudadano argentino común:



6. DERECHOS HUMANOS: EL PROBLEMA DE LOS DESAPARECIDOS PODRIA SER DETERMINANTE PARA LA CONCRECIÓN DE LA "SALIDA DEMOCRÁTICA".

Cuando la Junta Militar decidió la concertación de la vía electoral con las fuerzas políticas, era esencialmente para garantizar la no investi-

gación sobre el destino de la cuatiosa deuda externa y, sobre todo, la no investigación de las secuelas de la llamada "guerra sucia". Los observadores coinciden en que los partidos políticos, los grupos de presión e inclusive algunos organismos de solidaridad están dispuestos a "concertar", sea porque han compartido la tarea de represión, sea porque lo consideran como un paso necesario para llegar al "poder", sea porque piensan que llegó "la hora de la reconciliación y el sinceramiento" como la Iglesia, sea porque estiman que si no lo hacen "los militares no se van más".

Frente a todos estos sectores autoconsiderados "realistas", aparecen quienes como las "Madres de la Plaza de Mayo" siguen manifestando, pretendiendo recuperar la memoria colectiva de estos hechos. Es así como además de sus reuniones habituales de los jueves en la Plaza de Mayo, el 5 de octubre organizaron una marcha por el centro de Buenos Aires que reunió alrededor de 20.000 personas. Igualmente varios miles lo hicieron el 29.

La particularidad de la coyuntura argentina se muestra en la aparición de las tumbas caratuladas N.N. en los cementerios de Grand Bourg, La Plata, General Villegas, Lomas de Zamora, San Justo y Morón, sumadas al asesinato de Marcelo Dupont previamente torturado, según pudo verificarlo la justicia.

La acción del Poder Judicial muestra justamente, según los observadores, la descomposición del régimen, del cual aquel fuera un leal servidor. La investigación de los casos Dupont, Hidalgo Sola, Holmberg, las citadas tumbas N.N., contrasta con la actitud de jueces que ignoraban sistemáticamente las denuncias de los familiares. El Juez de Instrucción Guillermo Ledesma en una causa promovida por las "Madres de la Plaza de Mayo" por amenazas recibidas declaró que "en la Argentina existen fuerzas ocultas que operan en la impunidad y sobre las cuales los jueces nada pueden hacer".

Los reclamos oficiales hechos por los representantes de los gobiernos italiano, español y alemán con relación a la desaparición de 321, 41 y 48 respectivos ciudadanos de esos países, no favorecerá evidentemente la acción del gobierno militar para mejorar su imagen en el extranjero. Inclusive el gobierno italiano acaba de pedir en la ONU la constitución de una comisión especial para la investigación de los hechos.

~~~~~

7. AMAS DE CASA: LOS JUEVES DE "BOLSAS VACIAS".

A los jueves en que las "Madres de la Plaza de Mayo" manifiestan por sus hijos, se sumaron a partir del mes de julio otras manifestaciones femeninas pero de características muy diferentes. En efecto, durante todo el mes de octubre continuaron los paros de "bolsas vacías" de las amas de casa, extendiéndose hacia zonas donde aún no se había expresado esta nueva forma de acción reivindicativa.

A partir de mediados de julio de este año, en forma espontánea y ante el aumento constante del costo de la vida, un grupo numeroso de amas de casa de la localidad de San Martín, en el Gran Buenos Aires, decidieron suspender todas sus compras los días jueves. El movimiento se extendió rápidamente a casi todo el Gran Buenos Aires: en agosto ya se habían verificado paros en los partidos de San Martín, San Isidro, Vicente López, Almirante Brown, Morón, La Matanza, Adrogué, y Tres de Febrero e inclusive llegaba al Gran La Plata en Berisso y Ensenada.



Los paros son acompañados por manifestaciones locales donde se reúnen en general entre 100 y 200 amas de casa que además de expresar ruidosamente su descontento con la situación, deciden las modalidades de los paros futuros: su extensión a otros días de la semana, la sustitución de los artículos elegidos, el carácter general o selectivo de la medida, etc. Un ejemplo: en algunos casos se decidió no comprar pan durante toda una semana; en otros casos la supresión total de ciertos productos; en otros no hacer regalos para el día del niño explicando en este caso la situación a sus hijos; etc.

En las zonas afectadas, se podía constatar el carácter total del paro e inclusive que en algunos casos los propios comerciantes adherían como en Almirante Brown donde esos días mantenían cerrados sus negocios.

Los observadores coincidían en que el rápido crecimiento del movimiento respondía tanto al carácter concreto y generalizado del problema, como a la ausencia de todo referente político partidario. Sus objetivos se sintetizan según las propias interesadas en frenar de alguna forma las alzas desmedidas de los precios y el deterioro de su nivel de vida.

En octubre se sumaban a las zonas ya indicadas otras del interior del país, principalmente Mendoza, Rosario y Córdoba.

~~~~~

8. TRABAJADORES: MIENTRAS LOS DIRIGENTES SINDICALES EMPLAZABAN AL GOBIERNO UNA VEZ MAS Y SE DEBATIAN EN SUS LUCHAS INTERNAS, LOS TRABAJADORES MANIFESTABAN DE DIFERENTES FORMAS SU ACCION REIVINDICATIVA.

Los dirigentes de las dos CGT, la de Azopardo y la de Brasil -ésta última considerada como "dura" con relación a la primera- parecieron ponerse de acuerdo en octubre para darle un respiro al gobierno militar. En el caso de la CGT-Brasil, la razón pareciera ser la organización de un acto político el 17 de octubre que reunió unas 30.000 personas y que permitió exhibir públicamente las profundas diferencias que existen en su propio seno al punto de concluir en una verdadera batalla campal.

Así mientras los dirigentes sindicales combaten por obtener eventuales preeminencias en listas electorales para el caso en que se concretara la "salida democrática", los trabajadores son expectadores de esas luchas e intentan llevar adelante su acción reivindicativa contra la desocupación y el hambre, frente a la represión.



Entre otras expresiones de esa acción reivindicativa durante el mes de octubre pueden ennumerarse las siguientes:

- los trabajadores de la provincia de Salta manifestaron en la ciudad de Salta contra la presencia del general Bignone y reclamaron soluciones para la desocupación, los bajos salarios y el deterioro de sus condiciones de trabajo;
- los jubilados organizaron una marcha sobre el Ministerio del Bienestar Social para reclamar aumentos que les permitan sobrevivir;
- 700 obreros despedidos por la empresa Mercedes Benz de sus fábricas de González Catán, provincia de Buenos Aires, realizaron una marcha hasta el Ministerio de Trabajo para exigir su reincorporación;
- los trabajadores azucareros de Tucumán denunciaron la venta de los ingenios Santa Lucía, Los Molles, Leales, San Felipe y ocho más a una empresa privada que obtuvo el dinero del Banco Hipotecario Nacional en una maniobra dolosa en complicidad con el director del mismo; los asalariados se organizaron para la defensa de sus fuentes de trabajo;
- la provincia de San Juan se paralizó totalmente y más de 25.000 personas se reunieron en el centro de la ciudad capital para protestar contra la política gubernamental; en esta protesta se unificaron la CGT-Brasil y la Confederación Económica patronal;
- trabajadores despedidos de la firma Peugeot manifestaron frente al Ministerio de Industria para exigir la reactivación económica y su reincorporación inmediata;
- trabajadores de la salud, médicos y personal especializado, realizaron una marcha de protesta en Neuquén para solicitar aumentos de salarios;
- personal de Obras Sanitarias de Santa Fe y de otras provincias realizaron un paro de actividades para reclamar aumentos de salarios y estabilidad en el empleo;
- los trabajadores mercantiles manifestaron frente el Ministerio de Trabajo para reclamar el pago del aumento otorgado en el mes de setiembre;
- también los obreros textiles manifestaron frente al Ministerio de Trabajo para reclamar la normalización de su sindicato;
- los empleados judiciales realizaron un paro de actividades en todo el país para reclamar aumentos de salarios;
- 10.000 trabajadores rurales de Mendoza realizaron una marcha de protesta que contó con la adhesión espontánea de los comerciantes que cerraron sus comercios y que, en cambio, no fue sostenida por la CGT;
- los obreros azucareros del Chaco bloquearon las rutas para protestar contra la designación de un interventor en su ingenio, en defensa de su fuente de trabajo.

~~~~~

